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时事搜索

蒜市赌局

� � 导报讯 （记者 孙秀红 通讯员

韩洪波 王伟） 从 2日开幕的第七
届中国·金乡大蒜节上获悉， 金乡大
蒜正向有机和精深加工发展，突破高
端市场，目前全国最大的大蒜深加工
工业园已落户金乡， 总投资 6.7 亿
元，大蒜年加工能力 110万吨，相当
于全国大蒜产量的 1/3。

当天，中国农产品流通经纪人协
会金乡大蒜分会和中国大蒜航天育

种金乡实验基地同时在金乡挂牌，这
将加强金乡县与全国各大蒜产区和
销区之间的合作与交流， 并推动金乡
大蒜向有机化发展。据了解，本届大蒜
节期间， 金乡的大蒜企业与来自加拿
大、菲律宾、印尼、新加坡、中国台湾和
中国香港等 10多个国家和地区的 21
家客商签订了大蒜以及有机大蒜销售
合作协议。 金乡县信和农贸有限公司
与沃尔玛超市签订了专供协议。

全国 1/3大蒜将在金乡深加工

<<上接 A1版
“即使每斤 10元，贵吗？大蒜是

调味品，一个家庭一年花 30 元钱买
3斤大蒜， 会有人嫌贵吗？ 花椒、八
角、桂皮也不便宜，没人因为贵而不
吃吧。 ”在吴建波看来，炒作大蒜虽
然有风险， 但不存在击鼓传花的风
险，消费者是最后的接盘者，去年有
蒜商巨亏是出手太早， 没有把握好
时机。

蒜商赵玉平和吴建波有同样的
感受。在金乡县华顺商贸公司交易市
场内，赵玉平已用短短几天时间抢购
了 400吨鲜蒜。 他告诉导报记者，信
心源自他去年在大蒜价位低谷时买
进的 800吨质量还很好的大蒜。 当时
他以每斤 5角左右的价格买进，尽管
投入了一年 35万元的冷库租赁费，
但现在出售的话，跟新蒜价位一样，4
元多一斤，赚大了。

减产
马路边、树荫下，处处是排列整

齐的袋装大蒜，鲜蒜上市季节的金乡
呈现着独特的风景。

不过，今年金乡大蒜减产了。 金
乡大蒜产业信息协会会长杨桂华告
诉导报记者， 由于今年气温偏低，大
蒜个头普遍偏小。直径达到 6厘米的
仅占到 5%，大多数都在 5厘米以下，
而往年 6 厘米以上的能占到 30%左
右。 同时，受去年大蒜价格暴跌的打
击，大蒜种植面积由去年的 72.8万亩
降至 70.6万亩，这使今年大蒜总产量

减少了 30%左右。
“我们这里地不好，一亩只有千

把斤，而蒜种、化肥、浇水和人工费等
成本加起来，一亩得 2000 元，因此，
4元一斤刚刚能挣点钱，否则还不如
出去打工挣钱呢。 ”窦家军认为，蒜
价涨到现在的 4 元， 每亩大蒜能纯
赚 2000 元，他家 3亩大蒜才赚 6000
元，如果出去打工，每月 2000 元，3
个月也能挣这么多，因此，他盼望着
蒜价能涨到 6 元一斤或者更高，这
样种蒜赚到的钱， 就抵得上一年打
工的收入。

怪圈
金乡县是我国最大的大蒜生产

和交易中心，全县大蒜出口量占全国
的 70%。 今年大蒜产量下降和蒜价猛
涨，提高了蒜农和蒜商对后市的心理
预期，新一轮“蒜你狠”会否卷土重
来让人担忧。

近几年，大蒜价格过山车式的暴
涨暴跌和大蒜的种植面积有密切关
系。 2010年，金乡县大蒜种植面积仅
为 58.8万亩，蒜价暴涨，一度冲破 8
元 /斤， 并在零售市场高至 10元 /
斤。 这导致去年金乡大蒜种植面积
快速增长至 72.8万亩， 大蒜产量剧
增，于是价格暴跌，收购价一度低至
每斤 6毛钱。 由此，蒜农的种植积极
性受到严重打击， 今年的种植面积
再次锐减。

大蒜价格的暴涨暴跌， 让蒜商有
了炒作题材，并殃及其他农产品，也让

当地农民陷入丰收不赚钱、 减产却赚
钱的怪圈。那么，如何防止大蒜价格大
起大落，引导市场走向规范有序呢？

3日接受导报记者采访时， 中国
农产品流通经纪人协会副会长姚重
璞表示，大蒜品种单一，消费需求无
论国内还是国际市场都比较稳定，如
果生产种植环节信息掌控好的话，可
以提前对市场进行准确预测，防止游
资利用减产、天气等因素进行炒作。
“延伸产业链条，大力发展精深

加工，也是避免市场炒作初级产品的

重要举措。”在姚重璞看来，目前大蒜
价格暴涨暴跌，其实就是简单的囤积
居奇、倒买倒卖。近两年，金乡县开始
探索向深加工要效益，打造大蒜产业
链条，成立了山东省大蒜产业技术创
新联盟和大蒜产业科技园，姚重璞认
为，这提高了竞争层级。 如果能建立
起大蒜集种植、科研开发、保鲜储存、
精深加工以及国际市场流通等一条
龙的现代化产业链条，可以避免大量
游资的进进出出和急功近利，又能提
高产品附加值。

新闻同期声

农村学校
撤并关键还在
于农村教育资
源的缺乏。 学校
布点过多则教
师的数量和质
量就很难保障。
但是并校后，在
发展寄宿制和
校车上，也存在
资金和人力上
的不足

教学条件大大改善 配套不足多多不便

“撤点并校”喜与忧山东重要岗位干部任期内
至少经济责任审计一次

导报讯（记者 王迎波）从山
东省审计厅获悉，山东日前正式颁布
实施《山东省党政主要领导干部和
国有企业领导人员经济责任审计实
施办法》，重要岗位领导干部任期内
至少接受一次经济责任审计。
《实施办法》提出，重大经济决

策的制定和执行情况应列入领导干
部的审计范围，违反决策程序做出决
策造成重大经济损失浪费等严重后
果的行为将承担直接责任。经济责任
审计结果报告将被归入被审计领导
干部本人档案，并成为考核、任免、奖
惩被审计领导干部的重要依据。

20重点城市土地出让金
跌至 3年来最低

导报讯 得益于“刚需”集中
入市，5 月全国各城市住宅成交量
纷纷攀高，而与住宅市场的“成交
热”相比，当前土地市场的冷清却
已经在全国范围内蔓延， 并且在 5
月份进一步加重。

链家地产市场研究部提供的最
新统计数据显示，5月， 包括北京、
上海、广州、深圳在内的全国 20个
重点城市土地出让金仅为 237 亿
元，创下自 2009年 3月以来 3年时
间内的历史新低。 与此同时，5月份
的成交土地数量仅 294块， 也在继
今年 3月份后， 再次落入 200余块
的级别。 （陈璞）

国家邮政局
拟在便利店设投递业务

导报讯 国家邮政局日前表
示， 将重点培养一批优质快递服务
企业， 并试行在社区便利店设立投
递业务。

据悉， 国家邮政局将重点做好
网络购物快递服务的支撑； 重点培
育若干家网络型优质企业； 试行社
区便利店、 物流配送站提供快递收
寄投递业务； 定期对社会公布快递
申诉情况， 对申诉率居高不下的企
业要建立约谈制度，责令限期整改；
对整改效果仍然不好的企业， 将向
社会发布消费预警。 （满朝旭）

电视剧《海浪花》
将于明年在央视播出

导报讯（记者 孙秀红）1日，
电视剧《海浪花》宣传推介会在济
南举行。 该剧作为全国第一部以工
商消费维权为题材的电视剧， 预计
将于明年在央视等电视台播出。
《海浪花》由山东海华影业与

山东省工商局、 山东省消费者协会
联合出品。 该剧选材于工商执法与
消费维权， 通过描写普通消费者由
于消费所遭遇的一系列啼笑皆非、
悲欢离合的人生经历， 引发人物的
情感、伦理及道德的碰撞，由此引导
人们树立正确、科学的生产、经营和
消费理念。

世界环境日宣传活动
昨拉开帷幕

导报讯（记者 王伟 通讯员

王静雯）3 日， 山东省暨济南市
2012 年“六·五”世界环境日大型
宣传活动在济南泉城广场举行，山
东青年环境友好使者行动同时启
动， 活动的主题是：“倡导绿色消
费，建设生态山东”。

据了解， 联合国环境署确定今
年世界环境日的主题是：“绿色经
济，你参与了吗？ ”环保部确定的中
国主题是：“绿色消费， 你行动了
吗？ ”中国主题在呼应世界主题保
护森林和呵护绿色家园的同时，更
加强调在生态环境恶化和能源危机
日益突出的形势下， 充分认识推广
绿色消费的重要性和紧迫性。

◆导报记者 赵婷 费县报道

费县国土资源局原局长寻明胜，作为
革命老区的沂蒙之子， 其性格中熔铸了
“忠、诚”的沂蒙精神。 7年扎根芍药山乡，
3年深入国土系统基层， 他用行动践行着
一名共产党员和国土干部的职责和操守，
赢得人民群众的口碑。 他清正廉洁、殚精
竭虑，最终病逝在自己的工作岗位上。
“寻明胜是个好官，可惜好人不长

寿。 ”5月 31日，在芍药山乡核桃峪村，
正在山上嫁接核桃树的村民付成彩和经
济导报记者谈起寻明胜时，一脸的惋惜。

谁说人走茶凉？
“想起寻局长心里就难受。 ”给寻明

胜当了 3年司机的张春华哽咽着说。这个
部队转业的七尺汉子， 谈起自己的老局
长，努力克制着情绪，但始终眼圈通红。

耕耘山区的“孺子牛”

寻明胜到费县国土局工作之前，在
该县芍药山乡担任了 7年主要领导。
“远看青山羊，近看是石廊，仔细一

看石头缝里还有几根地瓜秧。 ”这则谚
语形象地反映了芍药山乡当时的情况，
该乡还被称为“临沂的西藏”，被认为是
“不适宜人类居住的地方”。

为了改变这种贫困的面貌， 寻明胜
详细掌握民意后，提出“核桃树适宜在
青石山区生长，值得推广”的设想。

芍药山乡投资采购了优质核桃苗，
给当地的村民栽上。 但是村民心里却犯
了嘀咕：这核桃树得好几年才能结果，三
五年都见不到效益，如果不成功，老百姓
吃啥？“那时候有些村民不认可，夜里悄
悄拔掉白天种植的核桃苗。 ”核桃峪村
的村民武登明告诉导报记者。

寻明胜带着乡干部到田间地头，给
村民苦口婆心地讲解， 让村民接受他的
“核桃梦”。

如今，这里已成了核桃圣地，核桃生
产已成为全乡的支柱产业， 过去地里只
能出产数量极少的地瓜， 现在卖核桃亩
均收入可达四五千元。

种完核桃树的寻明胜， 又协调和筹
措资金， 将路修到了核桃峪村的山上，实
现了村村通公路的目标， 并带动了核桃峪
村“农家乐”的发展，给村民致富谋得出
路。 在工地上，他因低血糖突然晕倒在地，
周围群众赶紧在山坡上给他找吃的， 他摆
摆手，吃了一把花生米又冲到前面去。
“跟着寻局长加班是常事，晚上 9点

回家算是早的了。 ”张春华说。

“抠门”局长

寻明胜一直提倡光明磊落的品格。
费县国土局办公室主任刘敬传说：“他
说的话，都可以摆在桌面上，他做的事，
都可以晒在阳光下。 ”

生长在农村的寻明胜一直保持着淳
朴的本性，厉行节俭的生活习惯。张春华
说：“每次跟着寻局长出差，能当天赶回
来就赶回来，赶不回来就找便宜旅店住。
吃饭也都是对付一下， 不是在高速服务
区里吃盒饭，就是在路边吃拉面。 ”

去年 9月底， 寻明胜安排该局纪检
组长赵文华外出采购办公物品。 赵文华
在电话里一汇报价格， 寻明胜就感觉价
格偏高，他又让赵文华联系他（寻明胜）
的同学一起去讲价， 后来， 价格降低了
200元，寻明胜才同意。 赵文华回忆说：
“那时候，他已经知道自己得了肝癌，但
是为了给单位剩下几百元钱， 他竟动用
了私人关系。 ”

在寻明胜查出肝癌晚期在济南、上海
治疗期间， 他也时时提醒刘敬传把好关，
不要大手大脚花钱， 每人每餐不能超标
准。 住院期间，他自己和家人的饮食开销，
全部自掏腰包，绝不沾公家一点便宜。
“寻局长是个会过日子的人，他把

公家的事当自己的日子过， 多花一分钱
都心疼。 ”刘敬传说。

费县国土局原局长寻明胜

用生命丈量
为民谋福之路

◆导报记者 赵婷 汶上报道

高大明亮的教学楼取代村里的几
间小瓦房，音、体、美全面开设的课程设
计丰富了仅有语文、数学课程的学习内
容……在农村小学撤并过程中， 教学
环境和质量在逐步改善，但是随之而来
的问题也令家长和老师感到头疼。

2日，经济导报记者赴济宁市汶
上县，走访撤并的农村小学，实际感
受并校后孩子们上学的欢乐和苦恼。

一所学校
覆盖 5个行政村

在位于汶上县南部的南站镇，村
庄间不显眼的一条小路旁，一座崭新
的 3层楼房格外显眼，这就是该镇的
明德小学。

据该校校长赵龙法介绍，该小学
覆盖了何楼、西王村等 5个行政村，共
服务人口 1.3万人， 服务半径 1公里，
现有教职工 24名，学生 493名。
“这所学校是由之前的 3所村小

学合并而来，前身为漕流小学，位于
漕流村，2009年盖了新的教学楼后，
从漕流村搬迁出来。 ”赵龙法介绍。
“明德小学选址时就考虑到学生

就近上学的问题，校址设在了 5个行
政村的最中间，最远的家庭离学校也
只有 1公里左右。”赵龙法介绍，之前
南站镇有 18所小学， 经过近几年的
小学网点撤并，剩下 6所。

小学网点撤并的步伐并没有到

此为止。 在汶上县寅寺镇的草桥小
学，新的撤并计划仍在酝酿中。 草桥
小学校长李从中告诉导报记者，目前
草桥小学覆盖了前苗桥村、 西苗桥
村、东苗桥村 3个行政村，最多的一
个行政村大约有人口 1800人。“现在
学校有 6个年级、213名学生、13名老
师。一年级的学生由家长接送，年级高
的学生则自己结伴。学校不提供午餐，
学生中午回家吃饭。 ”
“下一步， 学校将和周村小学合

并， 合并后的学校将覆盖 6 个自然
村。”李从中对导报记者介绍说，合并
后的学校将重新选址，由镇一级政府
出资修建，具体选址将与社区建设相
结合。 至于合并后是否会有校车、是
否提供食宿等，尚无完整的规划。“家
长多少是有意见的，毕竟家里要抽出
专人接送孩子。 ”
“合并的另外几所小学都不是完

小 （从一年级到六年级的完成小
学），一般只有一年级到三年级。每个
年级只有一个班， 班里也只有 10多
名学生。 学校建筑年久失修，夏天闷
热，冬天寒风刺骨，孩子们在里面学
习，别说是家长心疼，老师也都不忍
心看。 ”赵龙法告诉导报记者。

看着崭新的明德小学窗明几净，
赵龙法眉头又慢慢舒展，现在的教学
楼建得很好，至少学生的学习条件明
显改善。“合并后的教学质量有所提
高。 并校后民办教师被清退，新毕业
的大学生不断补充到教师队伍中。 ”
“并校前因为班级少，老师都实行

‘抱班’的教学办法。”赵龙法介绍，这
里的“抱班”就是一名老师直接负责
一个班级，语文、数学均有“抱班”老
师教授，除此之外，学校没有条件开设
音、体、美等课程。“现在班级多，每名
老师负责一门主科，各司其职，教学计
划设计得也更加合理、科学。 ”

在学习条件改善的同时，孩子们也
要付出上学路途遥远的代价。在明德小
学门口，导报记者碰到在此路过的村民
王蕊，王蕊的女儿在该小学读一年级。
“天天接送孩子是个不小的问题。”

她告诉导报记者， 因为自己家正好在
西王村村西头，离学校最远，“单程有
1公里多，现在孩子上一年级，每天都
得家长接送才行。早晚还好，中午还得
接回去吃饭，吃完再送回来，家长要比
之前耗费很多精力。 ”
“刚开始对于撤点并校不能接受，

原本自己村里有小学， 就在自家后
边，三两分钟就能走到，现在来回要
20多分钟。 现在天热了，孩子在路上
受罪，但是，并校后的教学条件明显
改善了，如果孩子也能像城里的孩子
那样有校车接送，中午能有小饭桌照
顾孩子吃饭和休息就更好了。 ”王蕊
期望并校后的配套条件能完善。

教育投入不足

为解决过去“村村办学” 的弊
端，2001 年起， 农村学校全面施行
“撤点并校”。 统计显示，从 2000年
到 2010年的 10年间，我国农村小学

从 55万所减少到 26万所，如今已缩
减至新中国初期的水平。

“中小学撤并并不是我国独有
的现象，发达国家也经历过这样一个
过程。 ”山东师范大学教育科学研究
所教授于洪波 3 日接受导报记者采
访时表示，这是我国城镇化过程中不
可避免的问题。“并校在一定程度上
优化了资源配置，但也出现了一些新
问题，比如一些地方的学生上学路途
太远。 ”

温家宝总理在今年的《政府工作
报告》 中提出，“农村中小学布局要
因地制宜，处理好提高教育质量和方
便孩子们就近上学的关系。 ”
“我国的经济发展水平还没有达

到能够让孩子们都有校车接送的条
件，学校网点撤并后不得不面临交通、
住宿方面的不便， 以及家长教育孩子
成本的增加等问题。 ”于洪波认为，我
国在教育方面的投入还远远不够，
“发达国家在教育上的投入超过了本
国 GDP的 5%， 而我国在这方面的投
入还远不到 GDP的4%。 ”
“事实上，农村学校撤并的关键

原因还在于农村教育资源的缺乏。学
校网点过多则教师的数量和质量就
很难保障。 但是并校后，在发展寄宿
制和校车上，也存在资金和人力上的
不足。 ”赵龙法表示。

于洪波认为，并校后，政府应当
承担起主要责任，在为农村学生提供
免费校车和午餐方面增加投入，妥善
处理好并校后存在的问题。

南站镇明德小学由周边 3所村小学合并而来 赵婷 摄

寻明胜

堆积成山的金乡鲜蒜待价而沽 孙秀红 摄


